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Comprendre le synode : 
«Pour une Église synodale : 
communion, participation et mission»

La nature de l’Église voulue et conçue par Dieu, est une convocation 
de l’assemblée de son peuple, et la mission pour laquelle elle est 
envoyée dans le monde est de proclamer la Parole de Dieu, de 
célébrer les Mystères divins et d’être Servante auprès de tous. La 
synodalité à laquelle elle est invitée aujourd’hui est donc le style 
particulier qui en exprime toute la dimension.

Marcher ensemble, faire route ensemble c’est obéir à la Parole 
de Dieu. Une Parole qui nous conduit et nous fait sortir de nous-
même pour témoigner de la bonté et de la miséricorde de Dieu 
pour tous les hommes. Le Christ est l’expression parfaite de 
la Parole incarnée, faite homme. Par la grâce du baptême, elle 
s’incarne en chaque baptisé, revêtu du Christ et envoyé pour 
annoncer que le Royaume de Dieu est au milieu de nous.

L’Église est ce Royaume en devenir, en gestation. Sa croissance 
est nourrie de ce que chacun de ses membres, tous, prêtre, 
prophète et roi lui offre dans la foi, l’espérance et la charité.



La démarche synodale à laquelle nous sommes invités, ensemble, 
chacun selon son état de vie, ses forces et ses charismes, va 
exiger que nous nous mettions à l’écoute de l’Esprit, à le désirer, 
à le recevoir comme une Annonciation, afin que la Parole de Dieu 
qui nous est dite s’incarne profondément en notre cœur, plus 
encore en tout notre être. Il s’agira de mettre par nos actes et en 
vérité, nos pas dans le sillage du Christ : Chemin, Vérité et Vie. 
Pour emprunter ce chemin, il nous faut respirer avec lui et en  lui, 
ouvrir nos bras comme lui-même a ouvert les siens sur la Croix, 
et libérer de notre cœur le meilleur de nous-même. C’est ainsi 
que pourra se manifester une nouvelle Pentecôte, une nouvelle 
fraternité ouverte sur le monde, incluant chaque personne, dans 
une perspective de communion élevée au dessus des clivages 
qui nous opposent les uns et les autres à cause des différences 
culturelles, religieuses, cultuelles ou sociales.

L’Église a le devoir de répondre aux attentes de tous les hommes. 
Contestée, critiquée, rejetée aussi, elle demeure cependant et 
représente une force spirituelle et transcendante dont le monde 
a besoin. Elle est fondée sur la Parole de Dieu et a jailli du cœur 
du Christ. Elle constitue le Corps du Christ, du Verbe de Dieu 
fait Chair. Elle est sa présence, une présence au delà du temps 
et de l’espace. Elle est un corps vivant et respirant l’Esprit Saint 
qui, comme le vent, souffle où il veut, et emporte ceux qui se 
laissent porter et emporter vers un inconnu, vers une improbable 
rencontre, celle d’avec Dieu manifesté dans l’autre, dans l’étranger, 
dans le voisin, dans celui que l’on ne voit pas ou plus, dans celui 
qui nous dérange.

Le psalmiste chante « Amour et vérité se rencontre, Justice et paix 
s’embrasse, la vérité germera de la terre, et du ciel se penchera la 
justice...» (Ps 84, 11-12)

Deux petits versets pour ranimer en nous l’ardeur pour marcher 
ensemble, nous confronter à notre réalité humaine et ecclésiale, 
afin de nous rendre disponible aux autres, humblement, par 
l’accueil et l’écoute, et découvrir ce que le Seigneur dépose en 
chacune et en chacun. 



Questionnement 1 :
Jésus, la foule, les Apôtres et 
l’acteur « de plus »

A l’écoute des Écritures
« Le royaume de Dieu est parmi vous » (Luc 10,9)
Notre « marcher ensemble » s’éclaire par la Parole de Dieu.

Jésus, dans sa marche quotidienne a rencontré tellement de gens, de personnes avec un 
nom concret : des anonymes, la foule, des gens qui cherchaient à le mettre à l’épreuve.

Rencontre avec :
 • la Samaritaine (Jn 4, 3-42)
 • La femme adultère (Jn 8,1-11)
 • La femme cananéenne (Mt 15,21-28)
 • Nicodème (Jn 3,1-21)
 • Le jeune homme riche (Mc 10,17-22)
 • Les pharisiens (Mc 8,11)
 • Pilate (Mt 27,11-31)
 • Le lépreux (Mc 1,40-45)

Nous allons en premier lieu nous confronter avec quelques rencontres de Jésus, pour 
chercher une réponse à ces deux questions posées par Jésus :
 
« Au dire des gens qui suis-je ? » (...) Et vous, que dites-vous ? 
Pour vous, qui suis-je ? » (Mc 8, 27-29)

 La foule

« Jésus leur répondit : En vérité, en vérité, je vous le dis, vous me cherchez, non parce que 
vous avez vu des miracles, mais parce que vous avez mangé des pains et que vous avez été 
rassasiés ». (Jn  6,26)
« Il eut pitié d’elles parce qu’elles étaient fatiguées et abattues comme des brebis sans berger » 
(Mt 9,36 – 10,8)
« Ce ne sont pas les gens bien portants qui ont besoin du médecin, mais les malades, je ne suis 
pas venu appeler les justes, mais les pécheurs » (Mc 2,17)

Qui suit Jésus ? Pourquoi ?



Les Apôtres

Le choix des apôtres n’est pas un privilège attribuant une position exclusive de pouvoir et 
entrainant une séparation, mais bien la grâce d’un ministère inclusif de bénédiction et de 
communion.  Grâce au don de l’Esprit du Seigneur ressuscité, ceux-ci doivent garder la place 
de Jésus, sans le remplacer : ne pas mettre de filtres à sa présence, mais faciliter la rencontre 
avec Lui.
« Il appela ceux qu’il voulait » (Mc 3, 13-19)
« Frères, vous qui avez été appelés par Dieu, regardez bien : parmi vous, il n’y a pas beaucoup 
de sages aux yeux des hommes, ni de gens puissants ou de haute naissance.
Au contraire, ce qu’il y a de fou dans le monde, voilà ce que Dieu a choisi, pour couvrir de 
confusion les sages ; ce qu’il y a de faible dans le monde, voilà ce que Dieu a choisi, pour 
couvrir de confusion ce qui est fort ; ce qui est d’origine modeste, méprisé dans le monde, ce 
qui n’est pas, voilà ce que Dieu a choisi, pour réduire à rien ce qui est ; ainsi aucun être de chair 
ne pourra s’enorgueillir devant Dieu ». (1Cor 1,26-29)

Comment je suis Apôtre ? Comment je vis la communion ? Comment 
je favorise l’apostolat des autres ? 

 Il existe aussi l’acteur “ de plus ”,

L’antagoniste, qui apporte sur la scène la division diabolique entre les trois autres, se manifeste 
aussi bien sous les formes de la rigueur religieuse, de l’injonction morale, qui se présente 
comme plus exigeante que celle de Jésus, ou sous celles de la séduction d’une sagesse 
politique mondaine qui se veut plus efficace qu’un discernement des esprits. 
Pour se soustraire aux tromperies du “ quatrième acteur ”, une conversion permanente est 
nécessaire.

Qu’est-ce qui nous divise ? Qu’est-ce qui nous empêche de vivre 
la communion ? 

 Les dangers :

Que sans Jésus, l’Église devienne un contrat entre les apôtres et la foule, un jeu politique.
Que sans les apôtres, Jésus devienne un mythe, une idéologie que la foule accueille ou refuse.
Que sans la foule, l’Église bâtie sur la relation des apôtres avec Jésus risque de devenir une 
secte, une religion auto-référencée.

Lequel de ces dangers menace notre apostolat et notre 
communauté ? 



Comment je participe ? 

Vous avez la possibilité de 
répondre au questionnaire sur le 
site internet diocésain 
-> www.aude.catholique.fr

Rubrique : Synode 2021 - 2023



Le Christ est l’expression parfaite de la Parole de Dieu incarnée. Cette Parole 
est celle de l’Église en marche, elle est sa structure fondamentale et se doit 

de la proclamer à la manière de Jésus-Christ pour le Salut de tous les hommes 
et pour la gloire de Dieu.

Jésus, pendant les trois années de son ministère en Palestine, a parcouru les 
chemins allant de ville en ville pour annoncer la Bonne Nouvelle. Il n’y est 
pas allé seul, il a appelé ses Apôtres qui l’ont suivi et appris de lui l’amour 

et la miséricorde du Père. Il les a conduits là où ils ne seraient peut-être pas 
allés, il les a amenés vers des personnes peu fréquentables au yeux des juifs 

croyants qu’ils étaient.
 

Partir de Jésus pour aller à la rencontre de nos frères en humanité suppose 
une réelle conversion de tout ce que nous sommes. Regardons ce qui dans le 
contenu des deux propositions de questionnement rassemble et constitue une 

unique dynamique de synodalité.



Questionnement 2 :
Récit de Pierre et Corneille - Ac 10

Récit d’une «double conversion» - à la fois Pierre et Corneille. 

Vts 1-2 -  Présentation de Corneille à Césarée

Vts 3-6 - Vision de Corneille qui reçoit la visite d’un ange, comme une Annonciation – il est 

saisi de crainte.

Vts 7-8 - Envoi en mission des serviteurs de Corneille à Jaffa.

Vts 9-16  - Extase de Pierre qui conteste la demande qui lui est adressée trois fois de 

sacrifier et manger des « aliments impurs ».

Vts 17, 18 - Arrivée des serviteurs de Corneille. Pierre est tout perplexe sur la signification 

de la vision. 

Vt 19-20 - L’Esprit s’adresse à Pierre et exige qu’il se lève pour partir avec eux.

Vt 21-22 - Enfin, Pierre accepte de rencontrer les serviteurs de Corneille et les écoute.

Vt 23-24 - Pierre les accueille (c’est déjà un retournement !) et part avec eux à Césarée

Vt 25 -27 - Rencontre de Pierre avec Corneille.

Vt 28-29 - Pierre a compris le sens de la vision, accepte de changer et suivant le conseil de 

Dieu, s’ouvre à l’accueil de ceux qu’il considérait autrefois impurs. 

Vt 30-33 – Corneille prend la parole : : sa prière est exaucée ; Dieu s’est souvenu. Corneille 

et son entourage attendent les paroles de Pierre.  

Vt 34 - Pierre dit Dieu est impartial 

Vt 35-43 - Discours de Pierre Dieu accueille quelle que soit la nation celui qui le craint et dont 

les œuvres sont justes, puis annonce le kerygme.

Vt 44-46 - Effusion de l’Esprit Saint ! Étonnement des juifs qui accompagnaient Pierre que 

même sur les nations, le don de l’Esprit Saint est répandu.

Vt 47-48 - Pierre reprend la parole – à ceux qui ont reçu Esprit Saint on ne peut refuser le 

baptême !  Tous sont baptisés.



Une méditation en 8 points : 

Les compagnons de voyage – ici le mélange est inattendu !  Pierre non seulement discute 
avec des païens, il les accueille chez lui et fait route avec eux vers une situation même 
potentiellement dangereuse pour lui.  Ce sont des compagnons improbables.  Puis il accepte 
l’hospitalité d’un païen à son tour.  Non, ce n’est pas facile de sortir de nos gonds !

Avec qui acceptons-nous de marcher ensemble ?  
Qui acceptons-nous dans notre Église ? 
Qui est laissé sur le seuil et ne fait jamais partie du voyage ?

Écoute – Corneille écoute attentivement l’ange, et on peut penser au récit de l’Annonciation 
(Lc 1,26-38).  Il est dans une démarche spirituelle totalement en dehors de sa tradition.  Il est 
« craignant Dieu », un païen aux yeux des juifs – et des disciples de Jésus.  Mais il fait tout ce 
qu’il peut pour entrer dans la foi juive.  C’est même étonnant, il n’a pas peur des réactions de 
ses compatriotes, ni des juifs, tout simplement il fait confiance.  
De son côté, Pierre n’a pas envie d’écouter la voix qui l’interpelle dans son songe.  Toutefois, 
à force d’entendre le message, finalement il cède.  Ce n’est pas gagné d’avance.
Mais il y a déjà un changement avant de rencontrer des serviteurs de Corneille, car Pierre les 
écoute et se laisse convertir par eux.  Puis Pierre écoute Corneille et Corneille écoute Pierre. 
Une écoute mutuelle qui porte des fruits… de l’Esprit !

Comment Dieu nous parle-t-il à travers des voix que nous ignorons 
parfois ? 
Dans quelle mesure écoutons-nous ceux qui se trouvent à la 
périphérie ? Comment écoutons-nous ceux qui ont des opinions 
différentes des nôtres ? 

Prendre la parole – Corneille et Pierre sont tous deux habitués à prendre la parole, chacun 
dans son milieu.  Le centurion donne des ordres à ses hommes et Pierre a autorité dans 
sa communauté.  Ici leurs récits sont pour le moins étonnants…  La rencontre spirituelle de 
Corneille avec l’ange et la vision de Pierre où l’Esprit lui demande d’abandonner les racines 
même de sa foi pour aller vers les païens, et même l’ennemi romain !  

Qu’est-ce qui permet ou entrave la prise de parole franche et 
responsable dans notre Église de l’Aude et dans la société ? 
Quelle est notre relation avec les médias locaux (pas seulement les 
médias catholiques) ? 
Qui parle au nom de la communauté chrétienne, et comment sont-ils 
choisis ? 

Célébrer – Après l’effusion de l’Esprit Saint à la fin du récit toute la maisonnée est baptisée !  
Bien sûr ce n’est que le début de l’histoire dans la foi de Corneille et ses proches. Pour nous, 
«Marcher ensemble» n’est possible que si la démarche est fondée sur l’écoute commune de 
la Parole et la célébration de l’Eucharistie.

Est-ce que la prière et les célébrations liturgiques inspirent et 
guident la vie commune et la mission chez nous ?
Y cherchons-nous une inspiration pour les décisions les plus 
importantes ? Comment favorisons-nous la participation active de 
tous les fidèles à la liturgie ? 

Quelle est notre motivation lorsque nous demandons le baptême d’un 
petit enfant ? 



Partager la responsabilité de notre mission commune – Le centurion qu’est Corneille prend 
la responsabilité de ses hommes dans sa mission pour l’Empire Romain.  En prière il attend 
depuis longtemps un signe qui lui permettrait de rejoindre la communauté autour de Pierre.  
Au verset 33 nous lisons « Nous voici devant toi pour entendre ce qui t’a été prescrit par Dieu 
».  Le bon soldat attend de participer à la mission commune des disciples !  

Dans le diocèse de Carcassonne et Narbonne:

Qu’est-ce qui empêche les baptisés d’être actifs dans la mission ? 
Comment l’Église aide-t-elle ses membres à vivre leur service à la 
société de manière missionnaire ? 
Qui discerne les choix missionnaires et comment ? 

Le dialogue dans l’Église et la société – A priori rien ne pouvait lier le centurion romain 
païen à Pierre.  La double conversion du récit a pourtant pu se réaliser, malgré la réticence 
de Pierre.  Le dialogue exige de la persévérance et de la patience, mais il permet aussi une 
compréhension mutuelle. 

Quels sont les lieux et les moyens de dialogue interreligieux au sein 
de notre Église locale ? 
Comment sont abordées les divergences de vision, les conflits et les 
difficultés ? 
Comment l’Église dialogue-t-elle et apprend-elle des autres secteurs 
de la société (politique, économie, culturel...) ? 

Œcuménisme -  Désormais, par le baptême, le païen Corneille et sa famille sont admis dans 
la communauté. On peut toutefois imaginer que la suite n’était peut-être pas si facile…

Quels sont les liens entre notre communauté ecclésiale et les membres 
d’autres traditions et dénominations chrétiennes ? 
Quels fruits avons-nous tirés de notre cheminement commun ? 
Quel est le prochain pas pour avancer les uns avec les autres ?

Discerner et décider – Le rôle de l’Esprit Saint est important dans ce récit : la visite de l’ange 
à Corneille, l’extase de Pierre  qui écoute l’Esprit et l’effusion de l’Esprit saint sur ceux qui 
écoutaient le discours de Pierre.

Quelle est la relation entre la consultation et la prise de décision, 
jusqu’à sa mise en pratique ? 
Quels outils et procédures utilisons-nous pour promouvoir la 
transparence et la responsabilité ? 
Comment pouvons-nous progresser dans le discernement spirituel 
communautaire ? 



Comment je participe ? 

Vous avez la possibilité de 
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site internet diocésain 
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Questionnement 3 :
La Parole, l’Écoute et le Dialogue de 
la jeunesse 

À vous chère jeunesse diocésaine en Pays d’Aude, l’Église Universelle fait appel à vous à 
travers le synode romain sur la synodalité pour partager votre ressenti, vos besoins et vos 
attentes de notre Église Catholique. 

« Que personne ne méprise ta jeunesse ; mais sois un modèle pour les fidèles, en parole, en 
conduite, en amour, en foi, en pureté. » - 1 Timothée 4, 12. 

       - Comme Timothée, vous êtes exhortés à témoigner de votre piété par votre bonne 
conduite. Dans la sainteté et votre amour envers Dieu et tous les hommes, vous pouvez 
être un modèle de spiritualité pour les paroissiens et l’ensemble des fidèles. Un esprit bien 
disposé à proposer une méditation ou une compréhension nouvelle de l’Écriture. 

      - Fort de la jeunesse que vous représentez, vous êtes invités à devenir un modèle en 
appliquant le Don nouveau de Dieu qui est en vous. Prenez la Parole, investissez-vous tout en 
écoutant l’expérience, la sagesse de vos aînés. 

C’est dans la lettre de Jean que vous êtes impliqués : « Je vous ai écrit, jeunes gens : vous 
êtes forts, la Parole de Dieu demeure en vous… » (1 Jn 2, 14) 

     Par ces mots, un message vous a été transmis, comment le recevez-
vous ? 

      Dans ce voyage ou cheminement en Église, vous sentez-vous en 
confiance, en sécurité et impliqué dans la vie paroissiale ? Quelle(s) 
explication(s) apportez-vous à votre point de vue ? 

     Quand vous osez prendre la parole en proposant des convictions : 
êtes-vous écoutés par l’Église ? Pourquoi ? 

   Pendant votre jeunesse, vous développez la dimension sociale 
à travers vos études ou vos activités extra-scolaires. Comment 
exprimez-vous votre foi chrétienne au sein de la société ? 

    À travers ces 4 questions et vos réponses, comment illustrez-vous 
ou définissez votre place au sein de l’Église catholique ?



Comment je participe ? 
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Questionnement 4 :
Consultation des personnes non 
pratiquantes ou non chrétiennes qui 
gravitent autour de l’Église

Le projet est exigeant, il peut se faire par une consultation écrite, mais il serait beaucoup plus 
fructueux d’organiser des rencontres conviviales. 
(avec les élus, des personnes du monde de la culture, de l’entreprise, les bénévoles d’associations 
caritatives,  des pauvres, ou simplement son propre voisinage…)

« Au dire des gens, qui suis-je ? » (Mc 8, 27) Dans l’évangile, Jésus demande à ses 
apôtres quel regard les hommes de son temps posent sur lui. 

Cette question ouvre le chemin que le Pape propose à l’Église toute entière aujourd’hui. 
L’objectif est que l’Église puisse marcher d’avantage au rythme des hommes et des femmes 
de son temps et y annoncer la joie d’espérer, de croire et d’aimer dans le service.
Nous vous invitons à répondre à quelques questions toutes simples mais importantes pour 
nous.

A quelle occasion je rencontre, ou suis-je amené à collaborer avec 
des membres de l’Église ? 

Quel visage ai-je de l’Église ?

Est-ce que j’attends quelque chose de l’Église ? Pourquoi ?

De quelle façon l’Église porte-t-elle le message de Jésus aujourd’hui ?

Que devrait changer l’Église ou ses membres pour marcher davantage 
avec moi, avec les hommes et les femmes d’aujourd’hui ?

Quelles sont les forces sur lesquelles l’Église pourrait s’appuyer pour 
être davantage à mes côtés et au service des plus fragiles ?

(Question spécifique aux élus ou fonctionnaires de l’État : La loi de 
1905 est-elle un cadre juste pour aujourd’hui ? Comment la mettons-
nous en pratique ?)
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